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明晰高校學費調整機制，優化獎助學支援配套
　　高等教育作為貫徹特區政府“教育興澳、人才建澳”理念的重要一環，
資源上的投入是必不可少的，但本澳高等教育長期保持著低學費、高投
入的模式，據當局資料顯示，2018年的高等教育公共開支相比起回歸初
期已有近七倍的增長，更佔政府開支的5.58%。由於近年本澳正面對經濟
轉型與新興產業發展的關鍵時期，這些產業的人才培養離不開加大高等
教育投入，明顯會對特區政府與高校財政的可持續發展造成影響。而去
年底，政府宣佈本澳三所公立高校將於2021/2022學年進行學費調整，以
縮窄學生教育成本投入與學費收入之間的差距。但受到疫情因素影響，
令本澳經濟與部分居民收入造成一定程度的衝擊，令學費調整引起社會
的關注。
　　值得注意的是，政府已明確指出是次學費調整並不影響已入學的學
生，以及因應疫情影響，為本地新生推出一次性減免部分學費措施作為
補貼；而教青局多年來持續為升大學生提供“大專助學金計劃”、“利息補
助貸款計劃”；各公立高校方面亦有各類型獎助學金、校內工作機會等，
這些對於緩解有實際經濟支援需要的學生來說，是有很大幫助的。不過
疫情結束仍未有期，未來對於經濟與就業環境的影響難以預期，社會亦
期望當局能對有臨時或實際經濟困難人士提供必要的支援，以及讓社會
實事求事、全面、客觀、理性看待學費調整問題，這需要政府提供更清
晰的學費調整機制與運用原則，好讓社會對政府的高等教育投入有更進
一步瞭解。
 
對此，本人提出以下質詢︰

高校學費調整問題既是政府政策，但亦會牽涉到廣大家長與青年的家1.
庭經濟開支，社會對此關注程度必然會提高。為此，請問當局未來會
否建立更具體且清晰透明的高教投入與學費調整機制？
 由於疫情持續影響本澳且難以在短期內消失，對社會經濟與就業環2.
境的影響仍然具有不確定性。請問有關部門有否訂立針對性措施，以
支援家庭經濟突然出現變化的學生？
政府在2020年度的施政報告首次提到會推動高等教育朝市場化方向3.
發展，在2022年度施政報告中提到取得積極進展，並逐步減低高等
院校對政府財政的依賴。但高教市場化仍需考慮教育公平及社會責任
問題，無法單從增加學費收入滿足市場化結果。為此，請問當局未來
將如何透過提升產學研轉化比例，為高校開源增收以滿足可持續發展
的需要？
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